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1. СМИ о Таймыре 
 

Модернизация системы водоснабжения и развитие профессионального образования: 
Михаил Котюков посетил Дудинку 

В ходе визита в северные территории края Михаил Котюков проинспектировал работу 
социальной инфраструктуры Дудинки. 
 В Таймырском колледже, который посетил Губернатор, готовят кадры по 24 
образовательным программам. Здесь осваивают профессию будущие специалисты нефтяной 
и газовой добычи, морского порта и традиционного природопользования, а также педагоги, 
медицинский персонал, работники сферы обслуживания. В колледже обучаются 560 
студентов, большинство из которых – представители коренных малочисленных народов. 
Ежегодно дипломы получают около 100 человек, половина трудоустраиваются по профессии 
в первый год после выпуска. 

Михаил Котюков осмотрел классы, лаборатории и мастерские, пообщался с учениками 
и преподавательским составом. В учебном заведении оборудовано множество профильных 
кабинетов с современной техникой, также действует два центра компетенций Всероссийского 
чемпионатного движения по профессиональному мастерству «Профессионалы». 
 Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Колледж - уникальный 
образовательный центр. Таким лабораториям, таким аудиториям могут позавидовать 
столичные колледжи. Видно, что преподавательский коллектив не просто приходит на работу, 
а любит своё дело. И ребята отвечают взаимностью. На вопрос «где хотите остаться после 
учёбы?», все говорят: «хотим остаться здесь». Это очень важная характеристика работы 
образовательного учреждения. Сегодня с руководителем колледжа обсудили планы на 
будущее, думаю, что мы сможем дать ещё больше возможностей детям Таймыра развивать 
свои профессиональные знания, своё профессиональное мастерство». 

Особое внимание на севере края – жилищно-коммунальному комплексу. Михаил 
Котюков обсудил планы реконструкции объекта питьевого водоснабжения на озере 
Самсонкино. Напомним, в прошлом году качество питьевой воды для дудинцев улучшили – 
Норильская топливно-энергетическая компания установила на водозаборе современное 
оборудование для очистки воды. На сегодняшний день назрела необходимость 
реконструкции водозаборного сооружения. Руководитель региона отметил, что решение о 
втором этапе модернизации комплекса принято. 
 Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Самый популярный запрос в 
Дудинке был на улучшение качества водоснабжения. Часть решений приняты уже в прошлом 
году – система водоочистки усовершенствована. И сейчас мы принимаем очень сложное, 
очень затратное, но очень нужное решение по модернизации системы водозабора. 
Потребуется, может быть, два-три года, но тем не менее чёткий план уже есть, проектная 
документация подготовлена. Будем изыскивать ресурсы для того, чтобы на долгие годы 
обеспечить стабильное водоснабжение Дудинки». 

В завершение визита Михаил Котюков провел встречу с главой Таймыра Алексеем 
Членовым. Губернатор заслушал доклад руководителя территории о выполнении поручений, 
данных по итогам встречи с жителями в декабре 2023 года. «Я здесь уже не в первый раз и 
вижу, что ситуация улучшается. Во дворах не видно гор снега, не видно гор мусора, явно, что 
работа организована на серьезном уровне. Хотя вопросов ещё очень много и над ними 
дальше нужно будет работать на системной основе», – подчеркнул руководитель региона. 

Красноярский край 
 
Студентки Таймырского колледжа шьют одежду для участников СВО 

Бойцам помогают юные мастерицы, которые обучаются швейному делу. В небольшом 
цеху на базе колледжа в Дудинке трудятся около 10 человек, рассказал в свои соцсетях 
Михаил Котюков.  

Девушки уже два с половиной года шьют спецодежду и изготавливаю сети по заказам 
защитников. А каждую посылку дополняют талисманы, сделанные своими руками.   

Енисей-ТВ 
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2. СМИ о городе Дудинке 
 
Школа искусств принимала поздравления с юбилеем 

В преддверии 60-летнего юбилея Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова в 
учреждении состоялась торжественная церемония награждения сотрудников. 

Преподаватели, административный и технический персонал принимали поздравления, 
благодарственные письма, цветы и подарки от заместителя Главы города Дудинки — 
председателя Комитета культуры, молодежной политики и спорта Администрации города 
Татьяны Жигановой, начальника Управления культуры Администрации Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района Валентины Сацкой, директора школы искусств Надежды 
Ямщиковой. 

Татьяна Жиганова в приветственном слове подчеркнула, что на протяжении 
шестидесяти лет Детской школой искусств руководили талантливые директора, каждый из 
которых внес существенный вклад в развитие учреждения. С особой теплотой Татьяна 
Евгеньевна отозвалась о текущем этапе развития школы, отметив, что с приходом Надежды 
Геннадьевны учебное заведение не просто продолжило свой путь, но и совершило 
качественный скачок, войдя в число 50 лучших школ искусств России. В завершение речи 
Татьяна Жиганова выразила уверенность в дальнейшем процветании учреждения и 
пожелала педагогам достижения новых высот, творческих успехов и неиссякаемого 
вдохновения… 

 
В год 80-летия Победы в библиотеке Дудинки организована серия патриотических 
мероприятий 

В городской библиотеке им. Е. Е. Аксеновой проходят мероприятия в рамках программы 
«Дорогами нашей Победы», разработанной специалистами библиотеки к 80-летию Победы 
советского многонационального народа в Великой Отечественной войне. 

Юные читатели уже стали участниками историко-патриотического часа «Ты в памяти и в 
сердце, Сталинград!», посвященного Сталинградской битве, прониклись подвигами «Молодой 
гвардии», Зои Космодемьянской и Алексея Маресьева, которым был посвящен час мужества 
«Помним! Славим! Гордимся! 15 подвигов Великой Отечественной». 

В течении года ребята совершат виртуальное путешествие по городам—героям, 
прослушают рассказы о героической обороне Брестской крепости и Диксона, откроют для 
себя неизвестные факты Курской битвы. Автор программы Екатерина Ширшова проведет для 
ребят познавательный час «Без званий и наград», и расскажет ребятам о том, какую 
неоценимую роль сыграли на войне «наши братья меньшие». 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Вице-спикер СФ призвал ускорить строительство соцобъектов в Норильске 

Вице-спикер Совета Федерации Николай Журавлев призвал власти Красноярского края 
и администрацию Норильска уделить первостепенное внимание строительству объектов 
социальной инфраструктуры в рамках комплексного плана развития города. Об этом 
сообщает пресс-служба верхней палаты парламента. 

"В приоритетном порядке надо работать над ускорением сроков строительства 
социальных объектов. Завершилась реконструкция детского сада и социального центра. 
Поликлиника и школа - те ключевые объекты, которые ждут норильчане", - сказал Журавлев, 
слова которого приводит пресс-служба СФ. 
 В сообщении отмечается, что Журавлев совместно с губернатором Красноярского края 
Михаилом Котюковым провел совещание по вопросам реализации Комплексного плана 
социально-экономического развития города до 2035 года, разработанного по инициативе 
председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко. План реализуется при участии 
правительства РФ, властей Красноярского края, администрации Норильска и компании 
"Норникель". Участники совещания обсудили дальнейшие задачи по преобразованию города, 
говорится в сообщении. 
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"На протяжении нескольких лет Совет Федерации держит на постоянном контроле 
выполнение всех пунктов комплексного плана развития Норильска. Мы работаем над тем, 
чтобы город продолжал благоустраиваться, развивалась социальная инфраструктура, 
общественные пространства", - добавил Журавлев. 

ТАСС 
 
"Русская платина" планирует запустить первую очередь ГОК на Таймыре в 2026 году 

Группа компаний "Русская платина", ведущая освоение Черногорского месторождения 
платины и палладия на Таймыре, планирует построить первую очередь горно-
обогатительного комплекса в 2026 году. Об этом сообщил в Telegram-канале губернатор края 
Михаил Котюков по итогам встречи с гендиректором "Черногорской ГРК" (входит в группу 
"Русская платина") Ахмедом Бажаевым. 

"Началась работа по освоению одного из крупнейших месторождений платины и 
палладия - Черногорского. Идет строительство первой очереди горно-обогатительного 
комплекса мощностью переработки 7 миллионов тонн руды в год. Это первый арктический 
проект компании. Комплекс планируют ввести в эксплуатацию в 2026 году", - написал 
губернатор. 
 Он отметил, что оборудование для комплекса будет поставлено из дружественных 
стран. "Также необходимо будет применять специальные технологии для извлечения 
металла из руды, поэтому предложил компании включиться в новый нацпроект 
"Биоэкономика", - добавил Котюков. По его словам, в рамках первой очереди будет создано 
1,6 тыс. рабочих мест. Также губернатор сообщил, что в рамках второй очереди планируется 
разработка месторождения "Норильск-1". Проект рассчитан до 2077 года. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Дети Красноярского Севера проведут лето в теплых краях 
В Красноярском крае идет серьезная подготовка к организации летнего отдыха детей из 

районов Крайнего Севера. Их будут ждать оздоровительные лагеря как на юге края, так и в 
других регионах. 

Важную тему обсудил комитет по развитию северных и арктических территорий и делам 
КМНС Заксобрания. В целом на летнюю кампанию по отдыху несовершеннолетних в бюджете 
региона предусмотрено более 1,9 млрд рублей, побывать в лагерях и санаториях смогут 
свыше 115 тысяч человек. 

Финансирование летнего отдыха детей, проживающих в Арктической зоне, составляет 
более 178 млн рублей. Для каникул в детских лагерях на юге края закупят 430 путевок, а за 
пределами региона смогут отдохнуть 2210 юных северян, включая 585 человек по 
федеральной программе. Детей с севера края ждут в Татарстане, Геленджике, на 
Ставрополье, в Ростовской области, в Кавказских Минеральных Водах, на берегах не только 
Черного, но даже Японского моря. 

Примечательно, что смена для детей из Норильска, Эвенкийского, Туруханского, 
Таймырского Долгано-Ненецкого районов длится дольше обычного – 42 дня. Стоимость 
путевки превышает 71 тыс. рублей. При этом родителям потребуется оплатить только треть 
этой суммы, а остальное вложат из краевого бюджета. 

Для некоторых категорий путевки вообще будут бесплатными, как и проезд до лагеря. 
Такими мерами поддержки смогут воспользоваться дети-инвалиды, дети из многодетных и 
малоимущих семей, сироты, дети участников СВО. 

Отдельную сумму, 7 млн рублей, выделили для детей юга Эвенкии согласно принятым в 
2023 году краевым законам. Эта территория не относится к Арктической зоне, тем не менее 
на нее распространяются северные льготы: оплата проезда к месту отдыха и обратно, 
бесплатное проживание и питание в пути, приобретение путевок в лагеря за пределы края. В 
прошлом году возможностями воспользовались 34 ребенка. 
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В летних лагерях будут отдыхать и почти 500 юных спортсменов с севера края, 
например, участники северного многоборья из Игарки и Кодинска – они будут тренироваться в 
комплексе «Серебряный бор». 

Депутаты обсудили подробности организации отдыха – в том числе проблемы на местах. 
К примеру, на Таймыре нужно повышать стоимость питания в пришкольных лагерях, а в 
Эвенкии – решать вопросы с авиаперевозчиками. В целом планируется увеличить число 
летних лагерей, в том числе по механизмам государственно-частного партнерства. 

«Вопросов остается много, – резюмировала председатель северного комитета Людмила 
Магомедова. – Но очень радует, что у нас командный подход к их решению. Мы анализируем 
проведение каждой оздоровительной кампании и ставим задачи на новый период. В этом 
году подготовка началась раньше, поскольку мы видим высокую востребованность в летнем 
отдыхе. Работа по организации отдыха детей Арктики будет продолжена». 

 ДЕЛА 
 

Медобслуживание героев СВО вне очереди обеспечат в Красноярском крае 
Правительство России закрепило за участниками СВО право на получение медицинского 

обслуживания во внеочередном порядке. Эта мера необходима для скорейшего 
восстановления их здоровья и возвращения к привычной жизни. 

Как сообщили в фонде обязательного медицинского страхования, главным 
официальным документом, подтверждающим права участника спецоперации, является 
удостоверение ветерана боевых действий. Оформить и получить его можно в военном 
комиссариате Красноярского края по месту постановки на воинский учет и месту жительства. 

Ветераны, имеющие удостоверение, могут во внеочередном порядке пройти 
профилактический осмотр и диспансеризацию, а также получить медицинскую помощь, в том 
числе высокотехнологичную. 

При необходимости врачи сами приедут домой к ветерану с необходимым 
оборудованием. Телемедицина придет на помощь в случае, если проживающему в 
отдаленном населенном пункте необходимо постоянное динамическое наблюдение. 

Кроме того, военнослужащие могут пройти медицинскую реабилитацию. Учитывая 
специфику боевого опыта участников СВО, она будет направлена и на психологическое 
восстановление – бойцам доступны консультации в том числе по психиатрическому и 
наркологическому профилю. На любом этапе процесса реабилитации на связи всегда будет 
оставаться медицинский психолог, готовый обсудить любую тревожащую тему. 

В тех непростых случаях, если необходима паллиативная помощь, ее будут оказывать 
как стационарно, так и в домашних условиях – с предоставлением препаратов и специального 
питания. 

НКК 
 

Красноярский край установил рекорд по объёму инвестиций в экономику 
Красноярский край идёт на рекорд по инвестициям в экономику. По предварительным 

подсчётам органов статистики, в прошлом году в экономику региона было вложено почти 1,1 
трлн рублей. Это на 6,8% больше, чем годом ранее, уточняют в министерстве экономики. 

Опережающими темпами вложения росли в добывающем секторе: в добыче нефти и 
газа инвестиции увеличились в 2,5 раза, в добыче металлических руд – в 1,2 раза. 

Среди отраслей – лидеров по приросту вложений – электроэнергетика, утилизация 
отходов, операции с недвижимостью и строительство. 

Горновости 
 

Очередной «криптоинвестор» из Красноярского края потерял на фейковой бирже 
больше 4 млн рублей 

Доверившийся интернет-подруге 28-летний житель Енисейска потерял на криптобирже 
больше 4 млн рублей, взятых в кредит. Об этом рассказали в краевой прокуратуре. 

В апреле 2024 года в интернете мужчина познакомился с девушкой, которая, спустя 
время общения, начала рассказывать про сказочные заработки на криптобирже. Не зная, что 
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вместо привлекательной собеседницы на том конце «провода» находится жулик, мужчина 
решил присоединиться. 

После этого енисейцу позвонила «менеджер брокерской конторы» и перенаправила его к 
«куратору». Тот, в свою же очередь, помог жертве зарегистрироваться на фейковой 
криптобирже, провёл инструктаж и поделился «секретом высокого дохода». На указанный 
киберпреступником счёт ушли первые 330 тыс. рублей. 

Затем аферисты убедили свою жертву увеличить вложения, чтобы получать больший 
доход. Мужчина взял в кредит 1,9 млн рублей, а спустя несколько месяцев одолжил у 
родственников и друзей еще 2 млн рублей на «страховку и разблокировку личного кабинета». 

«После того, как я отправил последний платёж, мне сообщили, что нужно внести ещё 
денежные средства. Тогда я понял, что это мошенник», — делится пострадавший. 

Возбуждено уголовное дело о мошенничестве (ч.4 ст. 159 УК РФ). 
newslab 

 
5. СМИ о России 

 
Захарова: грабеж и убийства по лицензии – визитная карточка британской короны 

Официальным представителем Министерства иностранных дел Российской Федерации 
Марией Захаровой были прокомментированы слова бывшего британского премьер-министра 
Риши Сунака, который призвал как можно скорее похитить российские активы. 

Российский дипломат назвала это одной из английских традиций. 
"Дело в том, что в Англии пиратство было легализовано. Пиратам запрещалось нападать 

на суда англичан, но при этом разрешалось грабить корабли конкурентов. Аморальная 
мораль", – написала Захарова в своем Telegram-канале. 

Она привела в пример Генри Моргана, который собрал эскадру и осуществлял 
нападения на Вест-Индию, грабил как корабли, так и прибрежные населенные пункты, 
захватил Панаму. При этом после ареста его не наказали, а назначили вице-губернатором 
Ямайки. "Грабеж и убийства по лицензии – визитная карточка британской короны и служащих 
ей подданных", – заключила Захарова. 

Центральные банки стран Евросоюза могут сделать что угодно с активами России в 
связи с поиском дополнительного финансирования оборонных расходов. Об этом написала 
газета Politico. 

Во Франции идею об изъятии замороженных активов РФ назвали "заманчивой", 
президент Эммануэль Макрон поручил изучить последствия такого решения. 

Вести 
 

"Семейная ипотека" с 1 апреля будет распространена на "вторичку" в регионах РФ с 
низким уровнем строительства жилья 

"Семейная ипотека" будет распространена на вторичный рынок в городах, где ведется 
строительство не более двух домов, новые условия начнут действовать с 1 апреля 2025 года, 
говорится в материалах на сайте Минфина России. 

Купить квартиру на вторичном рынке на льготных условиях по ставке до 6% годовых 
смогут семьи, имеющие ребенка в возрасте до 6 лет включительно, и только один раз. 
Приобрести жилье на вторичном рынке можно в многоквартирном доме не старше 20 лет (не 
аварийном). Запрещено приобретать квартиру у взаимозависимых лиц. 

"Это важное решение, которое направлено на улучшение жилищных условий российских 
семей, проживающих в населенных пунктах, где практически не строится новое жилье. Таким 
образом мы продолжаем совершенствовать "Семейную ипотеку", делая эту меру поддержки 
адресной", - отметил замминистра финансов РФ Иван Чебесков, слова которого приведены в 
сообщении. 

 ИА "Финмаркет" 
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ФАС проверит торговые наценки на продукты в сетях 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) снова взялась проверить размер торговых 

наценок на продукты и призвала сети расширить список товаров, на которые они обязуются 
удерживать наценки на минимальном уровне. В Госдуме готовится к первому чтению 
законопроект, вводящий предельные торговые наценки на социально значимые продукты. 
Впрочем, и торговля, и производители против принудительного ограничения наценок на 
широкий список продуктов - такая практика может привести к дефициту, считают эксперты. 

ФАС проанализирует наценки на 29 категорий продуктов питания. В первую очередь это 
социально значимые продовольственные товары (24 продукта) - мясо кур, молоко, хлеб, яйца, 
сливочное и подсолнечное масла, сахар, гречка и т.п. Также намерена служба посмотреть 
наценки на помидоры, огурцы, макаронные изделия, сыры твердые, полутвердые и мягкие. 

Ведомство запросило информацию о средневзвешенных закупочных и розничных ценах, 
а также объемах закупки и реализации за февраль 2025 года у 36 крупнейших торговых сетей 
и двух торговых онлайн-площадок. Если будут выявлены признаки недобросовестных 
действий, ведомство примет меры антимонопольного реагирования и пресечет выявленные 
нарушения. 

Кроме того, ФАС предложила рассмотреть возможность расширить перечень товаров и 
товарных позиций, на которые торговые сети согласятся держать минимальную торговую 
наценку (не более 5%). Сейчас в этот список входят молочная продукция, хлебобулочные 
изделия, сахар, овощи "борщевого набора", птица, куриные яйца, замороженная рыба, 
некоторые фрукты, детское питание, гигиенические средства. 

"Инициатива позволяет сдерживать цены на отдельные позиции востребованных 
товаров и повышать их доступность для граждан", - поясняют в ведомстве. 

Дискуссия об ограничении торговых наценок ведется далеко не первый год. 
Производители обвиняют торговые сети в заоблачных торговых наценках, торговля заверяет, 
что работает чуть ли не себе в убыток. 

"Покупатели в магазине приобретают хлеб с примерно 30-процентной наценкой 
ретейлера. Из чего она складывается в каждой конкретной сети - сложно сказать", - говорил 
недавно президент Российской гильдии пекарей и кондитеров Юрий Кацнельсон. 

Еще осенью 2024 года глава ФАС Максим Шаскольский говорил, что служба выявила 
превышающую 100% наценку на хлеб в торговых сетях. На это в Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) заявили, что средняя наценка на самые востребованные 
позиции пшеничного хлеба "первой цены" находится в пределах 4-10%, ржаного хлеба - 12-
13%. 

Расширение перечня товаров для удержания минимальных наценок не решит задачу 
остановки роста потребительских цен, уверен председатель президиума АКОРТ Станислав 
Богданов. А предложение регулирования наценки, по его мнению, в принципе не 
представляется реализуемым, так как "означает попытку регулирования фактических 
расходов торговли, из которых эта наценка складывается". Кроме того, каждая из товарных 
категорий, включая социально значимые, содержит десятки и сотни товаров, различающихся 
по цене (от самых дешевых товаров "первой цены" до товаров премиального сегмента), 
обладающих помимо ценовых сезонными и региональными особенностями реализации, что 
делает крайне затруднительным выбор товара для искусственного изменения наценки, 
отмечает эксперт. 

В АКОРТ говорят, что картофель, яйца, растительное масло, куриное мясо "первой 
цены" в 2024 году продавались по розничным ценам ниже закупочных. Также в зимний сезон 
2024-2025 годов крупнейшие торговые сети добровольно расширили число товаров со 
сниженной наценкой до 500 наименований из 40 товарных групп - творог, сметана, масло, 
кефир и т.д. Удерживать минимальную цену на социально значимые и наиболее 
востребованные продукты удается в том числе за счет перекрестного субсидирования, 
которое может быть за счет других товаров: например, наценок на премиальные товары или 
кулинарию и готовую еду, поясняют в АКОРТ. 

Товары, по которым розничная торговля традиционно отчитывается о минимальной 
наценке, - это, как правило, одна позиция на полке из нескольких десятков других в категории 
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и на реальную статистику сильно не влияет, отмечает заместитель председателя 
правления ассоциации "Руспродсоюз" Дмитрий Леонов. 

"Предоставление персонализированных скидок для наиболее слабо защищенных слоев 
населения в части социальных товаров имело бы более позитивные эффекты как для 
экономики, так и для покупателей", - считает Леонов. 

В начале марта Комитет Госдумы по аграрным вопросам поддержал законопроект, 
которым предлагается ввести предельные торговые наценки на социально значимые 
продукты - для розницы не более 15% к отпускной цене производителя. Это позволит 
исключить необоснованное завышение цен на продукты первой необходимости, обеспечить 
справедливое распределение прибыли между всеми участниками их производства, 
переработки и реализации, считают в комитете. 

Но в отзыве правительства сказано, что введение предельных наценок может привести к 
дефициту товаров, росту цен на другие продукты и созданию теневых схем расчетов. 
Возможна ситуация, при которой товары с фиксированной наценкой будут активнее 
продаваться в одних регионах, а в других возникнет их нехватка. Поэтому законопроект 
нуждается в существенной доработке, считают в кабмине. 

Российская газета 
 

Цветовая дифференциация контейнеров. Правительство активизирует реформу 
обращения с отходами 

«Мусорная» реформа в России активизируется — правительство опубликовало новые 
правила обращения с твердыми коммунальными отходами (ТКО), призванные сделать 
отрасль прозрачнее и сформировать полноценную сферу сортировки и переработки мусора и 
вторичных ресурсов. Постановление правительства, в частности, вводит ответственность 
региональных операторов по обращению с ТКО за нарушения периодичности вывоза мусора, 
а также единые требования к цветовой индикации контейнеров для раздельного сбора 
отходов, который должен стать повсеместным. По поручению «экологического» вице-
премьера Дмитрия Патрушева до конца 2025 года будут разработаны еще 14 нормативно-
правовых актов в сфере обращения с отходами. Судя по этой активности, профильный 
заместитель Михаила Мишустина сформировал свои взгляды на политику и отрасли, 
входящие в нацпроект «Экологическое благополучие», и перешел к их реализации. 

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал постановление №293 «Об утверждении 
порядка обращения с твердыми коммунальными отходами». Документ опубликован, вступит в 
силу с 1 сентября и будет действовать до 1 сентября 2031 года. Порядок разработан с учетом 
национальной цели «Экологическое благополучие» (см. “Ъ” от 25 декабря 2024 года). Он 
предполагает стопроцентную сортировку твердых коммунальных отходов и снижение 
полигонного захоронения в два раза к 2030 году. Прежние правила обращения с ТКО были 
утверждены в 2016 году. 

В постановлении детально описаны полный цикл обращения с ТКО, от их сбора до 
переработки, и порядок оформления необходимой документации, включая форму типового 
договора на оказание соответствующих услуг. В нее, в частности, включили положения об 
ответственности региональных операторов за нарушение периодичности вывоза мусора — 
ранее они применялись только в отношении многоквартирных и жилых домов. Новый порядок 
четко обозначает условия, при которых регоператора можно лишить статуса (например, за 
нарушение по его вине соглашения с регионом пять и более раз в течение календарного 
года), появились и «безусловные основания» для этого, например когда юридическое лицо 
само отказывается от такого статуса, находится в состоянии банкротства либо его лицензия 
аннулирована. 

С 1 сентября в течение десяти рабочих дней со дня приобретения зданий и земельных 
участков собственник будет обязан подать заявку на заключение договора с регоператором с 
указанием, на какую площадку складируется мусор, и копией паспорта на образуемые 
отходы, что позволит своевременно выявлять новых потребителей услуг. Без заявки счет 
будет выставлен «по умолчанию» на основе норматива накопления ТКО. 
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Отдельное внимание уделяется формированию, утилизации и переработке 
отходов. Так, вводится понятие «место сбора вторичных ресурсов» и фандоматов, куда 
можно принести отходы, пригодные для переработки (металл, пластик, стекло). 
Крупногабаритные отходы могут складироваться в бункерах на контейнерных или 
выделенных площадках способом, утвержденным региональным правительством. 

Появились и требования к цветовой индикации контейнеров: во всех регионах к 2030 
году будут использовать одинаковые цвета контейнеров для сортировки отходов (для 
пластика — оранжевые, для стекла — зеленые, для пищевых отходов — коричневые, для 
несортированных отходов — серые, для групп однородных отходов — синие). До 2030 года 
складирование отходов в контейнеры других цветов допускается, но на них нужно наносить 
наклейки, трафареты и таблички соответствующих цветов. Смешивание отходов, которые 
собрали раздельно, при транспортировке прямо запрещается. 

Изменения внесены в ряд других актов правительства, в том числе в правила 
содержания общего имущества в многоквартирном доме, обустройства мест накопления ТКО 
и ведения их реестра. Также вводится возможность использования «окрашенных» бюджетных 
поступлений от экологических платежей на создание контейнерных площадок. «В правилах 
описаны все основные способы накопления ТКО и ограничения по складированию отходов на 
контейнерных площадках. У регионов также имеется возможность самостоятельно 
определять способы накопления ТКО на своей территории», — пояснил нововведения 
генеральный директор ППК «Российский экологический оператор» Денис Буцаев. 

Отметим, выпуск правительством постановления о правилах обращения с ТКО лишь 
часть наблюдаемой в последние недели активизации в публичном поле «экологического» 
вице-премьера Дмитрия Патрушева, который до сих пор мало высказывался публично в 
отношении курируемых им отраслей, вероятно, вникая в ситуацию и вырабатывая политику и 
взгляды на пути решения ее застарелых проблем. Частично о своих взглядах и о том, чем 
будет заниматься правительство в природоохранной сфере, профильный заместитель 
Михаила Мишустина впервые публично рассказал в Совете федерации на прошедшем в 
пятницу «правительственном часе». Господин Патрушев дал понять, что эта деятельность 
будет происходить в русле цифровизации госуправления, новый подход Белого дома к ней 
предполагает гармонизацию госполитики в отдельных отраслях ради возможности всех 
ведомств пользоваться сопоставимыми и верифицированными данными при реализации 
общеправительственных и межведомственных инициатив. Из слов чиновника следует, что в 
природоохранной сфере смены курса не будет и, более того, его проведение будет 
усиливаться. «Работа будет продолжаться. Это касается не только оцифровки процессов, но 
и нормативных изменений», — сообщил господин Патрушев. В частности, на прошлой неделе 
под его председательством прошло заседание, на котором обсуждалась уже законопроектная 
деятельность в сфере обращения с ТКО. Его итогом стал перечень из 14 приоритетных 
нормативных правовых актов, принятие которых необходимо до конца 2025 года. 

Коммерсантъ 
 

Россиян предупредили о мошеннической схеме с пересчетом квартплаты 
Мошенники начали представляться сотрудниками управляющей компании (УК), они 

звонят россиянам и предлагают пересчитать квартплату. Об этом сообщило РИА Новости со 
ссылкой на МВД России. 

Согласно мошеннической схеме, злоумышленник звонит жертве, представляется 
сотрудником УК и, под предлогом пересчета квартплаты, выманивает персональные данные. 
Отмечается, что главной целью аферистов являются пенсионеры. 

«Не верьте — это мошенничество», — предупредили в МВД. 
Ранее МВД России предупредило пользователей о мошеннических рассылках 

фишинговых ссылок в которых злоумышленники используют громкие заголовки, связанные с 
окончанием спецоперации (СВО). В МВД отметили, что в таких рассылках утверждается, что 
СВО завершится в 2025 году. 

Lenta.Ru 
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6. СВО 
 
Замглавы МИД Грушко: РФ потребует "железобетонных гарантий" по миру на Украине 

Россия будет требовать гарантий безопасности для заключения мирного договора, 
включая нейтральный статус Украины и отказ от ее принятия в НАТО. Об этом заявил 
замглавы МИД РФ Александр Грушко. 
 В интервью "Известиям" он подчеркнул, что только через формирование подобных 
крепких гарантий можно будет достичь прочного мира на Украине и в целом укрепить 
региональную безопасность. 

"Если говорить о мирном разрешении конфликта, то, конечно, у него будет внешний 
контур. Мы будем требовать, чтобы частью этого соглашения стали железобетонные 
гарантии безопасности. Частью этих гарантий должен стать нейтральный статус Украины, 
отказ стран НАТО принимать ее в члены альянса", – отметил Грушко. 

Дипломат также напомнил, что в 2021 году Россия обратилась с предложением к США 
и НАТО по гарантиям безопасности, которое не было принято. 

Что же касается перспектив возобновления диалога России с НАТО, то, по мнению 
замглавы МИД РФ, положительных перспектив на сегодняшний день не наблюдается. По 
словам Грушко, страны Североатлантического альянса отказались рассматривать РФ в 
качестве партнера даже в тех областях, где интересы сторон совпадали. 
 Ранее политолог Гленн Дизен заявил, что военный нейтралитет Украины должен стать 
базой любого предстоящего мирного соглашения с Россией. Дизен считает, что отказа Киева 
от вступления в НАТО будет недостаточно: альянс должен пообещать, что не станет 
расширяться. Также эксперт выразил мнение, что заморозка конфликта не устроит как 
Украину, так и РФ. По словам Дизена, подобное соглашение позволит Западу и дальше 
накачивать ВСУ оружием ради нового конфликта. 

Вести 
 
Медведев сравнил отправку натовских "миротворцев" на Украину с войной с НАТО 

Россия многократно высказывалась о том, что никаких "миротворцев" НАТО на Украине 
быть не должно. И если альянс все же решит таким образом помочь Киеву, это будет 
означать войну, указал зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев. 
 "[Президент Франции Эмманюэль] Макрон и [премьер-министр Великобритании Кир] 
Стармер прикидываются дураками. Им снова и снова говорят, что миротворцы [на Украине] 
должны быть не из стран НАТО. Но нет же, "мы пошлем десятки тысяч" - просто скажите 
прямо, что вы хотите оказать военную помощь неонацистам в Киеве. Это означает войну с 
НАТО. Советуйтесь с [президентом США Дональдом] Трампом, ублюдки", - написал 
Медведев в X. Запись оставлена на английском языке. 

ТАСС 
 
ВСУ полностью выбиты из-под Курска: как ситуацию оценивает иностранная пресса 

ВСУ оказались полностью выбиты из-под Курска, сообщают иностранные СМИ со 
ссылкой на украинских военных. Пресса США и Великобритании поражается скорости 
продвижения ВС РФ и отмечает, что под контролем Украины не осталось почти ничего. 

Официально информация не была подтверждена Минобороны РФ. Что говорят 
иностранцы о ситуации в Курской области — в материале URA.RU. 

Наступление Украины в Курской области провалилось 
Украинские войска завершили наступление в Курской области, отступив после 

нескольких месяцев активных боевых действий, констатирует американская газета The New 
York Times. Отход войск происходил в условиях жесткого натиска российских сил, что 
вынудило украинские подразделения покинуть большую часть ранее контролируемой 
территории. 
 В ходе наступления, которое началось прошлым летом, украинские войска смогли 
контролировать значительные территории в Курской области. Однако к концу операции они 
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сохранили под своим контролем лишь небольшую полосу земли вдоль границы, 
пишет NYT. Как сообщает газете командир украинского штурмового взвода, отступление было 
вызвано критическим положением войск: российские войска приближались со всех сторон, 
вынуждая отступать. 

ВСУ отступили со всех российских территорий под Курском 
Вторжение ВСУ в Курскую область завершилось, украинские войска были выведены с 

территории региона. Об этом сообщают американские СМИ, в частности, The Wall Street 
Journal. «Дерзкий военный поход Украины вглубь России на этой неделе подошел к концу. Так 
же быстро, как и начался прошлым летом», — пишет The Wall Street Journal. 

Аналитики издания считают, что вывод войск из Курской области подчеркнул 
непродуманность и расточительство командования ВСУ, а также значительные потери в 
лучших бригадах и бронетехнике, предоставленной США. По данным The Wall Street Journal, 
отступление украинских сил из Курской области серьезно ослабило позиции Украины в 
возможных будущих переговорах. 

Командиры ВСУ не могут сдержать злости 
Относительно небольшой украинский контингент остается в регионе, закрепившись в 

нескольких деревнях, пишет британская The Times. Газете удалось пообщаться с 
командирами ВСУ, которые нецензурно описали сложившуюся для армии Украины ситуацию. 
 Один из командиров ВСУ сказал, что его соратники, которые находились под Курском, 
описали текущую борьбу нецензурным аналогом слова «поимели». Также бойцы заявляют, 
что на границе Курской области осталось совсем немного сил украинской армии. 

URA.RU 
 
7. Разное 

 
НАТО решила воевать с Россией до последнего 

Вчерашний лондонский саммит, на котором согласовывались последние "операционные" 
детали "соблюдения режима прекращения огня в Незалежной", выразил готовность отправить 
натовский европейский военный контингент на Украину. Дискуссия шла в виртуальном 
режиме. Онлайн. 

А вот что происходило в реале. В режиме офлайн. 
В атаке огневой в курском приграничье Россия добивает террористов-вэсэушников: за 

неделю наши воины освободили свыше тридцати населенных пунктов — это сообщает 
российское оборонное ведомство. Темпы наступления — новые тысяча сто километров 
наших освобожденных русских земель за истекшие семь дней. Ну и численность противника 
уменьшилась на две с лишним тысячи занесенных в графу безвозвратных потерь. 

Мы идем вперед. Они — все они — гласные, полугласные и совсем негласные участники 
войны с нами — пятятся назад. Ничего нового в подобном повороте событий нет, поскольку 
кто на нас с мечом приходит, тот от меча и погибает. 

Пока, правда, те, кто нам давно противостоит, все еще не в состоянии происходящее ни 
осмыслить, ни сделать правильные (и спасительные для них же самих) выводы. 

Ну что ж, повторение — мать учения. 
Когда в августе прошлого года, видя, что наша армия выходит в Донбассе в зоне СВО на 

оперативный, как принято говорить у военных, простор, полностью овладев тактической и 
стратегической инициативами, натовские кураторы киевских, то есть само руководство 
альянса, решили совершить массированный кровавый террористический акт. 

Вторжение в Большую Россию предприняли, чтобы "Украину снабдить козырями" в 
предполагаемых будущих переговорах о гарантиях безопасности. В дискуссиях о будущей 
архитектуре международных отношений на континенте. Чтобы обеспечить себе пространство 
(воображаемое) для маневра в процессе торга. Иными словами, и натовцы, и курируемые 
ими киевские готовы были тогда, да и сейчас, класть жизни своих граждан и подданных под 
бульдозер собственных геополитических амбиций. Ну и ради прибылей континентального 
ВПК. 
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Всю эту диспозицию нужно держать в голове, разбираясь с тем, что происходило 
накануне в Лондоне. 

Там британский премьер собрал на виртуальный саммит почти три десятка участников. И 
изложил им свое видение происходящего: по мнению Стармера, "Путина заставят сесть за 
стол переговоров и принять 30-дневное прекращение огня". Далее Стармер дежурно обвинил 
Россию в "варварстве" и сообщил, что на нас будут наложены "новые санкции" и оказано 
"новое давление". Стармера поддержали Макрон, Рютте и Зеленский. Поцокав в такт и в ритм 
копытами. 

Но это декорум, гарнир, а не основное блюдо. Основным блюдом стало обсуждение 
отправки воинского натовского контингента на территорию Незалежной. "Чтобы мониторить 
режим прекращения огня", как было сказано. Который, по словам того же Стармера, входит в 
"операционную фазу". 

Эта фаза — не что иное, как новый виток эскалации геополитического кризиса и выход 
(возможный) противостояния с нами на абсолютно иной (не для нас) уровень. О том, что 
Североатлантический альянс может отправить армейский контингент, открыто, пусть и 
псевдоофициально, было нам известно еще до начала СВО. Это и есть главная цель, 
причина и резон наших озабоченностей. Войска НАТО у наших границ. Уже не прикрывающие 
истинную цель фиговым листочком "миротворчества". 

Чтобы испарились последние сомнения, стоит добавить, что в грядуший четверг, 20 
марта, тот же Стармер планирует совещаться с начальниками генштабов тех стран, что 
готовы в этой авантюре участвовать. 

Макрон прошедшим субботним вечером полностью поддержал Стармера. 
Понятно, почему Стармеру нужна война, его война — с нами — и на территории 

Незалежной. Он же сам подписал договор о "столетнем сотрудничестве" с Киевом. В 
документе — права на украинские недра, украинскую землю и вообще на все, что от Украины 
осталось. 

Малейшее изменение вектора — и коллективный Стармер, и стоящая за ним цепь 
компаний и корпораций увидят, как их всех обносят будущими дивидендами и прибылями. 

Это и достаточная, и необходимая причина, по которой Лондон (и вечно ищущий у него 
одобрения Париж) готовы воевать. И для них этот резон убедителен. А зарядить военную 
истерию и организовать милитаристский шабаш в Европе умеют столько, сколько там готовят 
разнообразные планы "Барбаросса", чтобы нанести нам поражение. 

Очевидно, что ни ужимки, ни прыжки натовским европейцам не помогут долго скрывать, 
кого и в каком количестве они отправят на территории Незалежной. Для нас их полевая 
форма, как и тела, на которые она надета, станет и будет законной военной целью. Это раз. 
Два — Москва уже интересовалась мнением общеевропейских обывателей по поводу 
натовского вторжения на наши территории: "Вы хотите воевать с Россией?". Три — это (пока 
гипотетическое) столкновение, каким бы тяжелым ни было для нас, положит конец и 
Североатлантическому альянсу, и Евросоюзу, и евроатлантизму, короче, снесет абсолютно 
все опоры нынешней геополитической конструкции. 

Сознают ли натовские европейцы, к чему приведет их решение? Разумеется, нет. 
Безответственность в обычной жизни напрягает, но не смертельна. А вот безответственность 
в геополитике, помноженная на слепую шизофреническую ненависть к России, приводит к 
тотальной и безоговорочной капитуляции. Ее мы и увидим. 

РИА Новости 
 
Каким соседом будет Украина после заключения мира 

Если в обозримом будущем будет заключен мирный договор между Россией и 
Украиной – а он ведь когда-нибудь будет заключен, – то впервые за 11 лет в Донбассе будет 
тихо. Не будет слышно артиллерийской канонады, работы ПВО, не надо будет всматриваться 
в небо в поисках украинского беспилотника. Многие военные со всей России, в том числе и 
жители ДНР и ЛНР, смогут оставить оружие и вернуться к своим семьям и мирному труду. 
Главная цель СВО – мир в ДНР и ЛНР – будет достигнута. Нигде так не хотят мира, как в 
Донбассе. 
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 Но доверия к Украине, естественно, нет. Есть вопросы. Не начнут ли украинцы, 
движимые жаждой реванша, войну через пять или десять лет? Не будет ли Украина 
устраивать теракты и провокации в приграничных регионах после наступления мира? Чтобы 
ответить на эти вопросы, нужно понять, каким государством Украина станет после 
заключения мира. На то, какой державой Незалежная станет в будущем, будет влиять ряд 
факторов. 

Предохранители от реваншизма в мирном договоре. Чем больше преград для возможной 
украинской агрессии будет заложено в будущем мирном договоре – тем больше шансов, что 
Киев не решится начать новое противостояние с Россией. Чем слабее будет украинская 
армия, чем меньше у нее будет вооружения – тем миролюбивее будут украинские политики. 
Тем яснее они будут осознавать, что любые попытки вернуть Крым, Донбасс, Таврию силой 
приведут к поражению Украины и очередным негативным последствиям для ее 
государственности. 

Представим, что Украина окажется в составе НАТО или иного военного блока, например, 
в «объединенной европейской армии» (если этот проект будет реализован). В этом случае на 
Украине найдутся политики, которые попытаются втянуть своих союзников в войну с Россией. 
Значит, надо, чтобы союзников у Украины не было. Демилитаризованная и внеблоковая 
Украина – это лучшая гарантия от возобновления конфликта. 

Существует угроза, что украинские спецслужбы активизируют проведение 
террористической деятельности против России, и особенно в новых регионах. Данные акции 
Украина будет производить под чужим флагом. Создадут фальшивые организации, которые 
будут декларировать, что хотят освободить Крым и Донбасс от России, их «члены» будут 
совершать теракты, а официальный Киев будет заявлять, что он не при чем. Если в договоре 
будет прописано, что такие действия со стороны Украины приведут к жесткой реакции России, 
вплоть до возобновления боевых действий, это может удержать украинских политиков от 
глупостей. 

Кто будет у власти на Украине. Рассчитывать на появление пророссийских политических 
сил на Украине в ближайшие пять-десять лет было бы странно. Поэтому в ближайшие годы 
политику на Украине будет определять борьба «реваншистов» и прагматиков. 

Первые станут призывать готовиться к новой войне с Россией – как минимум с целью 
вернуть Крым, Донбасс и Таврию. Они будут противниками любых экономических, 
социальных и гуманитарных контактов с Россией. Эти политические силы будут пользоваться 
поддержкой западных либералов. 

Прагматики же не станут друзьями России, они будут делать русофобские заявления. 
Но, в отличие от «реваншистов», они будут говорить о том, что новый конфликт ничего 
хорошего Украине, кроме новых смертей и разрушений, не принесет. Они признают, что 
нужно восстанавливать страну, для этого нужны деньги, а с Россией выгодно торговать, а не 
воевать, у нее можно закупать как минимум энергоносители по приемлемой цене. 

Будущие украинские прагматики сами поймут и донесут до населения, что с Россией 
нужно договариваться и торговать. Прагматиков будут поддерживать западные консерваторы. 

Но откуда возьмутся прагматики на Украине? Ведь весь нынешний политикум там 
безумен. Если в украинском обществе и у западных консерваторов будет запрос на 
политиков-прагматиков – они быстро появятся. И совсем не обязательно это будут новые 
лица. Украинские политики имеют невероятные способности к переобуванию в воздухе. Да 
что далеко ходить за примерами – Петр Порошенко успел побывать сопредседателем 
«Партии регионов», ближайшим соратником Виктора Ющенко во время «оранжевого» 
Майдана, а затем был министром в правительстве Николая Азарова. 

Если власть на Украине на длительный срок возьмут прагматики – это приведет к 
установлению отношений с Россией на деловой основе, и это станет фундаментом для 
какого-то развития отношений. 

Выздоровеет ли украинское общество. Сегодня многие украинцы верят, что Украина 
может победить Россию. Поэтому чем более серьезные поражения будут нанесены ВСУ до 
заключения мирного договора, тем лучше. У украинцев не должно возникнуть ложного 
ощущения, что у них украли победу. Поражение ВСУ должно стать холодным душем для 
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украинского общества. Когда боевой запал пройдет, и украинцы вернутся к обычной 
жизни – многие из них, возможно, сделают правильные выводы: что насилие порождает 
насилие. Что жестокость майданной власти против жителей Одессы, Донбасса впоследствии 
обернулась против граждан Украины. И люди не захотят больше ни с кем воевать, не захотят 
навязывать другим свои идеалы. Если просветление в головах украинцев не наступит, то 
новый конфликт неизбежен. 

После заключения мира украинская держава и ее общество окажутся на распутье: 
остаться в формате антиРоссии и готовить почву к новому военному противостоянию или 
вернуться к формату, в котором страна находилась с 1991 по 2014 год, который можно 
определить, как «Украина – не Россия, но и не враг России». 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.03.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 85,57 ▼ 1, 05 

EUR 93,61 ▼ 0, 65 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


